

# PROGRAMA

## II SEMINARIO INTERNACIONAL JUSTICIA CON PERSPECTIVA DE GÉNERO: UN PASO A LA IGUALDAD



XXII CUMBRE JUDICIAL  
IBEROAMERICANA  
REPÚBLICA DOMINICANA 2025





# PALABRAS DE BIENVENIDA



## II SEMINARIO INTERNACIONAL JUSTICIA CON PERSPECTIVA DE GÉNERO: UN PASO A LA IGUALDAD

Es un privilegio darles la bienvenida a este encuentro, en el que reafirmamos nuestro compromiso con la justicia inclusiva y la igualdad de género en toda Iberoamérica. El Poder Judicial dominicano como Secretaría Pro Tempore de la XXII edición de Cumbre Judicial Iberoamericana y el Poder Judicial de Puerto Rico cuya Presidenta lidera la Comisión Permanente de Género y Acceso a la Justicia, celebramos este espacio que reúne a representantes de la judicatura iberoamericana en un esfuerzo conjunto hacia una justicia que represente y respalde a todas las personas.

Esta actividad se enmarca en el lema de la XXII Edición de la Cumbre Judicial Iberoamericana, "Una Justicia al Día para Garantizar la Dignidad de las Personas", y en sus ejes fundamentales: Justicia Oportuna, Justicia Inclusiva y Justicia Confiable, como símbolo de

nuestro compromiso por una justicia más equitativa y accesible, construida desde y para la sociedad. Este evento coincide con la conmemoración del 25 aniversario de la Declaración del día Internacional de la eliminación de la violencia contra la mujer por la Asamblea General de las Naciones Unidas, en su resolución 54/134, del 17 de diciembre de 1999; además marcará el inicio de la campaña de los 16 días de activismo contra la violencia de género, impulsada por la Organización de las Naciones Unidas

Celebrar este seminario en la República Dominicana es particularmente significativo, ya que nos recuerda la valentía y el legado de las hermanas Mirabal, “Las Mariposas”, cuyo ejemplo de lucha contra la violencia de género sigue inspirando nuestras acciones. Nos honra recibirles en esta tierra donde cada paso es un tributo a su memoria y a su incansable defensa de los derechos humanos.

Al conmemorar el décimo aniversario de la Comisión Permanente de Género y Acceso a la Justicia, reafirmamos nuestro compromiso de fortalecer la perspectiva de género en nuestras judicaturas y avanzar hacia una justicia inclusiva y respetuosa de la diversidad. Confiamos en que este seminario sea una plataforma para el intercambio de ideas, el desarrollo de herramientas y la promoción de iniciativas que sigan promoviendo una justicia al servicio de la dignidad humana y la igualdad de género.

Les agradecemos profundamente por ser parte de este importante esfuerzo. Les deseamos una jornada de aprendizaje, diálogo y reflexión, y que juntos y juntas se sigamos construyendo una justicia para todas y todos.



# II SEMINARIO INTERNACIONAL JUSTICIA CON PERSPECTIVA DE GÉNERO: UN PASO A LA IGUALDAD

# PROGRAMA

## II Seminario Internacional Justicia con Perspectiva de Género: Un paso a la Igualdad

**25 de noviembre de 2024**

**08:30 – 09:00** Registro e ingreso de participantes II Seminario Internacional Justicia con Perspectiva de Género

**Lugar:** Anacaona Gran Salón, Primer piso del Hotel Jaragua

**Código de vestimenta:** Traje Formal de trabajo

**09:00 – 09:30** Apertura Protocolar

Palabras de bienvenida y marco general del encuentro a cargo del Juez Presidente de la Suprema Corte de Justicia de la República Dominicana, **Hon. Henry Molina**

Palabras de bienvenida y aportes desde su institución de la Presidenta de la Comisión Permanente de Género y Acceso a la Justicia, **Hon. Maite D. Oronoz Rodríguez**

Mensaje de la **Dra. Verónica Baracat**, Representante de ONU Mujeres.

**09:30 – 10:30**

## **Conferencia Magistral: Cuidados y Derechos Humanos: Aproximaciones desde el sistema interamericano**

Se analizará el tema del cuidado desde el enfoque evolutivo del Derecho Internacional de los Derechos Humanos, identificando los aportes tanto de la Comisión como de la Corte Interamericana de Derechos Humanos y la necesidad de analizar el impacto de la falta de políticas de cuidado en la situación de las mujeres.



**Dra. Julissa Mantilla Falcón**

Expresidenta de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos

**Perú**

**10:30 – 11:00**

**Pausa**

**11:00 – 12:30**

## **Panel: Acceso a la Justicia en el contexto de la desigualdad estructural y diversidad**

Este panel abordará el acceso a la justicia desde una perspectiva integral, explorando cómo los estereotipos, la interseccionalidad, y la desigualdad estructural afectan a diversas comunidades. A través de un análisis multidimensional, se discutirán temas clave, como los estereotipos y su impacto en el acceso a la justicia, equidad racial, los derechos de las personas migrantes, así como los derechos de la comunidad LGBTQI+.

### **Moderadora:**



**Jueza Maite Oronoz Rodríguez**

Jueza Presidenta del Tribunal Supremo de Puerto Rico, Comisionada Presidenta **Puerto Rico**

## Ponentes:



**Dra. Isabel Cristina Jaramillo Sierra**  
Profesora Titular en la Universidad  
de los Andes

Fundadora de la Red de Académicas(os) Latinoamericanas(os) del Derecho (ALAS)

**Colombia**



**Dr. Federico Arena**  
Profesor, Investigador

**Argentina**



**Dra. Elithet Silva Martínez**  
Catedrática y Directora de la Escuela Graduada de Trabajo Social Beatriz Lassalle de la Universidad de Puerto Rico

**Puerto Rico**



**12:30 – 13:30**

Almuerzo

**13:30 – 14:30**

## Panel: Violencia de género y la tecnología

Este panel explorará las múltiples formas en que la tecnología puede ser utilizada para ejercer violencia de género, incluyendo la sextorsión, el abuso basado en imágenes, el *doxxing*, el ciberacoso, el acoso sexual y de género en línea, la captación en línea con fines de agresión sexual, la piratería informática, la incitación al odio, la suplantación de identidad en línea, y el uso de la tecnología para localizar a supervivientes de abusos con el fin de infligir más violencia. Además, se analizará cómo las herramientas digitales pueden exacerbar la violencia fuera del internet, como la violencia doméstica o de pareja y la trata de personas, y en contrario, cómo estas mismas herramientas pueden utilizarse para combatir la violencia. Este panel proporcionará una visión integral de la nueva frontera de la información, explorando los desafíos y posibles estrategias para abordar la violencia de género en la era digital.

### Moderadora:



**Hon. Raiza Cajigas Campbell**

Jueza de Primera Instancia y Directora de Programas Judiciales del Poder Judicial de

**Puerto Rico**

### Ponentes:



**Dra. Esther Elisa Agelán Casasnovas**

Exjueza y Consultora Jurídica en Prevención del Ciberacoso

**República Dominicana**



**Dr. Rafael Sosa Arvelo**

Exfiscal y Consultor

**Puerto Rico**

**14:30 – 15:30**

## **Panel: Administración de la justicia y el derecho al cuidado**

El panel de expertas discutirá la valorización del trabajo de cuidados como un derecho fundamental y su impacto en la equidad de género. Además, se explorará la teoría feminista y la división sexual del trabajo como responsabilidad social. Se discutirán las sentencias internacionales que evalúan el valor del trabajo de cuidado, la violencia económica y el cuidado de la mujer en la vejez.

### **Moderadora:**



#### **Magda. Marjorie Zúñiga Romero**

Magistrada Titular de la Sala Laboral de la Corte Suprema de Justicia.

**Colombia**

### **Ponentes:**



#### **Dra. Isabel Cristina Jaramillo Sierra**

Profesora Titular en la Universidad de los Andes. Fundadora de la Red de Académicas(os) Latinoamericanas(os) del Derecho (ALAS)

**Colombia**



#### **Dra. Julissa Mantilla Falcón**

Expresidenta de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos

**Perú**

**15:30 – 16:00**

**Pausa**

**16:00 – 16:30**

## **Conversatorio: Herramientas Para una Justicia Inclusiva y la Erradicación de la Estereotipación Judicial**

**A cargo de la Comisión Permanente de Género y Acceso a la Justicia de la Cumbre Judicial Iberoamericana**

En este conversatorio, integrantes de la Comisión Permanente de Género y Acceso a la Justicia de la Cumbre Judicial Iberoamericana exploraremos cómo los estereotipos de género, étnicos y socioeconómicos afectan los procesos judiciales y la percepción pública. Abordaremos las barreras que enfrentan los grupos más vulnerables para acceder a los sistemas judiciales y presentaremos herramientas prácticas elaboradas por esta Comisión que pueden ser implementadas para superar estos desafíos. Este espacio está diseñado para fomentar un diálogo abierto y constructivo sobre cómo avanzar hacia una justicia más inclusiva y equitativa.



**16:30–17:30**

## **Explorando la violencia simbólica y política, la situación de las mujeres privadas de libertad: caso Hermanas Mirabal**

Este conversatorio examinará la violencia institucional contra las mujeres en el sistema penal, destacando su situación única. Se abordarán temas como la falta de visitas familiares, el abandono por parte de sus parejas, y las decisiones complejas relacionadas con la crianza de sus hijos en entornos carcelarios. Asimismo, se discutirá la realidad de las mujeres con discapacidad en centros de salud mental, destacando sus desafíos específicos.

Se examinará las dinámicas de poder y la situación de especial vulnerabilidad de estas mujeres y las situaciones inhumanas en que pueden encontrarse. La discusión se desarrollará desde una perspectiva iberoamericana y conectará estas problemáticas muy actuales con el contexto histórico del caso de

las Hermanas Mirabal, íconos de la lucha contra la opresión y la violencia de género en la región. Esta conexión permitirá reflexionar sobre los paralelismos entre las luchas históricas y los retos contemporáneos para garantizar la justicia y la dignidad de las mujeres privadas de libertad.

### **Moderadora:**



**Magda. Martha Cristina Díaz Villafaña**

Presidenta de la Cámara Civil y Comercial de la Corte de Apelación del Departamento Judicial de San Francisco de Macorís y Comisionada

**República Dominicana**

## Ponentes:



**Ing. Tomasina (Sina) Cabral**  
Ingeniera, Activista  
**República Dominicana**



**Magda. María Garabito Ramírez**  
Jueza de la Segunda Sala de la Su-  
prema Corte de Justicia  
**República Dominicana**



**Dra. Angélica Suárez Torres**  
Abogada Experta de la Corte Inter-  
americana de Derechos Humanos  
**Colombia**



**17:30**

Cierre del seminario a cargo de la Magda. Nancy Salcedo, Jueza de la Suprema Corte de Justicia y Coordinadora de la Comisión para la Igualdad de Género del Poder Judicial dominicano.



**Magda. Nancy Salcedo Fernández**

Jueza de la Segunda Sala de la  
Suprema Corte de Justicia

**República Dominicana**

**17:45 – 18:00**

Cierre y agradecimiento



# BIOGRAFÍAS

The background features a repeating pattern of overlapping semi-circles in a light gray color. At the bottom of the image, there is a decorative border composed of several overlapping, wavy bands in shades of pink, red, orange, and purple.

## República Dominicana



### Hon. Henry Molina

Secretario *Pro Tempore* de la Cumbre Judicial Iberoamericana  
Juez Presidente de la Suprema Corte de Justicia y del  
Consejo del Poder Judicial

Comenzó su carrera en el Poder Judicial dominicano a los 18 años. Es abogado graduado de la Universidad Autónoma de Santo Domingo (UASD) y ha ocupado diversos cargos, incluyendo abogado asociado en Pellerano & Herrera y director de la Escuela Nacional de la Judicatura, donde se destacó en la implementación de reformas judiciales.

Desde 2019, se desempeña como juez presidente de la Suprema Corte de Justicia y del Consejo del Poder Judicial, donde lidera iniciativas clave en la modernización de la justicia en la República Dominicana. En junio de 2023, asumió la presidencia pro tempore del Consejo Judicial Centroamericano y del Caribe (CJCC), comprometiéndose a trabajar junto a otros países para lograr una justicia más eficiente y accesible.

Además, durante la XXI Asamblea Plenaria de la Cumbre Judicial Iberoamericana en Lima, Perú, República Dominicana obtuvo la secretaría pro tempore de esta cumbre para el período 2023-2025, destacando la relevancia de la carrera judicial en la región.

Fungió como director ejecutivo de la Comisión de Implementación de la Reforma Procesal Penal (CONAEJ) y como primer secretario general de la Red Iberoamericana de Escuelas Judiciales (RIAEJ). También contribuyó a la creación de redes de escuelas judiciales en México (REJEM) y Argentina (REFELJAR), y coordinó el Proyecto E-justicia de la Cumbre Judicial Iberoamericana.

## Puerto Rico



### **Hon. Maite D. Oronoz Rodríguez**

Presidenta de la Comisión Permanente de Género y Acceso a la Justicia Jueza Presidenta del Tribunal Supremo de Puerto Rico

La Honorable Maite D. Oronoz Rodríguez comenzó su carrera como oficial jurídico en el Tribunal Supremo de Puerto Rico. Ha ocupado cargos como Sub-Procuradora General y Procuradora General Interina en el Departamento de Justicia de Puerto Rico, y ejerció la práctica privada en litigio comercial y civil. Antes de su nombramiento al Tribunal Supremo, fue asesora legal del Municipio de San Juan.

Graduada cum laude en Historia de la Universidad de Villanova y magna cum laude en Derecho de la Universidad de Puerto Rico, además de contar con un LL.M. de la Universidad de Columbia, juramentó como Jueza Presidenta del Tribunal Supremo de Puerto Rico el 22 de febrero de 2016. Se convirtió en la primera Jueza Presidenta abiertamente LGBTQ+ en EE. UU. y la tercera mujer en ocupar este cargo.

Su gestión se enfoca en el acceso a la justicia, la eficiencia administrativa y la transparencia. Ha promovido la equidad de género y la erradicación de la violencia de género, presidiendo la Comisión Asesora de Acceso a la Justicia y el Comité de Igualdad y Género del Poder Judicial de Puerto Rico. Además, fue elegida como Presidenta de la Comisión de Género y Acceso a la Justicia para esta Edición XXII de la Cumbre Judicial Iberoamericana. Recibió la Medalla de Honor Ruth Bader Ginsburg en 2021.

## BIOGRAFÍAS



### **Dra. Verónica Baracat (Argentina)**

Coordinadora de Programa de País, ONU Mujeres Argentina

Entre 2018 y 2021 se desempeñó como Especialista Nacional de Sector Privado de ONU Mujeres Argentina. Posee una extensa trayectoria en organismos internacionales y en redes de defensoras de derechos de las mujeres en América Latina y el Caribe. En el sector público argentino, se desempeñó en el Consejo Nacional de las Mujeres, en el INADI y en la Secretaría de Derechos Humanos de la Nación.

Es Licenciada en Administración de la Universidad de Buenos Aires y posee una Maestría en Estudios de Género de la London School of Economics (Reino Unido).



### **Dra. Julissa Mantilla Falcón (Perú)**

Expresidenta de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos

Es abogada experta en derechos humanos, titulada por la Pontificia Universidad Católica del Perú, con un Diploma de Género y un LLM en Derecho Internacional de los Derechos Humanos por *The London School of Economics and Political Science*. Trabajó en la Defensoría del Pueblo del Perú y fue la Encargada de la Línea de Género de la Comisión de la Verdad y Reconciliación del Perú. Fue también *Amicus Curiae* Jurista Extranjera ante el Tribunal para la Paz de la Jurisdicción Especial para la Paz en Colombia. Ha sido Asesora Internacional en Justicia Transicional para ONU

Mujeres, Relatora sobre los Derechos de las Personas Mayores de la Organización de los Estados Americanos y expresidenta de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos.

Es docente del Departamento de Derecho y de la Maestría de Derechos Humanos de la Pontificia Universidad Católica del Perú, así como de la Academia de Derechos Humanos y Derecho Internacional Humanitario del Washington *College of Law the American University*, además de ser conferencista internacional y autora de diversas publicaciones.



### **Dra. Isabel Cristina Jaramillo Sierra (Colombia)**

Profesora Titular en la Universidad de los Andes

Fundadora de la Red de Académicas(os) Latinoamericanas(os) del Derecho (ALAS)

Abogada (con Honores) Universidad de los Andes, Bogotá (1997) y Doctora en Leyes (SJD) Harvard Law School (2007). Actualmente es profesora Titular de Derecho y Directora del

Área de Teoría e Investigación Jurídica en la Universidad de los Andes, y coordinadora de la Red ALAS – Red Latinoamericana de Juristas Feministas ([www.redalas.net](http://www.redalas.net)).

Su trabajo académico se ha centrado en la cuestión de la reforma legal feminista y la gobernanza feminista. Ha publicado ampliamente sobre la reforma del aborto, leyes de cuotas y la violencia de género en América Latina. Sus libros más recientes incluyen *Nuevas Familias y Nuevos Cuidados* (editado con Tary Garzón), *La Batalla por el Derecho al Aborto* (con Ana Cristina González) y *Trans Rights and Wrongs* (editado con Laura Carlson). La profesora Jaramillo ha trabajado como consultora para el Gobierno colombiano en temas de acceso a la justicia

## BIOGRAFÍAS

y derechos sexuales y reproductivos; como experta en transversalización de género para los poderes judiciales de Colombia, México y Argentina; y como Magistrada Ad Hoc en el Consejo de Estado y la Corte Constitucional.



### **Dr. Federico Arena (Argentina)**

Profesor, Investigador

Abogado por la Universidad Nacional de Córdoba, Argentina, y Doctor Europeo en Filosofía del Derecho y Bioética Jurídica por la Università di Genova, Italia. Actualmente es Investigador Independiente del Conicet, Argentina y Profesor Titular de Filosofía y Lógica Jurídica

en la Universidad Blas Pascal, Argentina, donde también es Director del Doctorado en Derecho y del Instituto de Investigación en Ciencias Jurídicas. Además, es profesor interino de Metodología de la Investigación del Crimen en la UNC, Argentina. Es Director de la Revista Discusiones, editada por la Universidad Nacional del Sur, Bahía Blanca, Argentina. Ha sido investigador postdoctoral y profesor contratado en la Università Bocconi de Milán, Italia. Fue también profesor contratado en la Universidad Alberto Hurtado de Santiago de Chile y en el ITAM de México. Es colaborador del Programa Nacional de Ciencia y Justicia de Conicet, en cuyo marco ha dictado capacitaciones para la Escuela Federal de Formación Judicial, de México, la Academia Judicial de Chile y, en Argentina, para la Defensoría General de la Nación y los Poderes Judiciales de diferentes provincias y de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.

Ha publicado los libros *Los estereotipos detrás de las normas*, Toledo, Córdoba, 2022; *Doveri giuridici, interpretazione, proiettivismo. Dal convenzionalismo allo scetticismo temperato*, Genoa University Press, Génova,

2019 y El convencionalismo jurídico. Un recorrido analítico, Marcial Pons, Madrid, 2014. Ha coordinado, para la Suprema Corte de Justicia de México, el Manual sobre los efectos de los estereotipos en la impartición de justicia, publicado en el año 2022.

En la actualidad se encuentra realizando una estancia de investigación Postdoctoral en la Universitat de Girona, en el marco de un proyecto sobre la naturaleza y el papel de la evidencia, del Barcelona Institute of Analytical Philosophy (Universitat de Barcelona, Universitat Pompeu Fabra y Universitat de Girona), elegido Unidad de Excelencia María de Maetzu por el Gobierno de España.



### **Dra. Elithet Silva Martínez**

Catedrática y Directora de la Escuela Graduada de Trabajo Social Beatriz Lassalle de la Universidad de Puerto Rico

Elithet Silva-Martínez es doctora en trabajo social. En los últimos 24 años se ha especializado en el trabajo con sobrevivientes de violencia de género en Puerto Rico, República Dominicana y Estados Unidos. Como trabajadora social se ha concentrado en el trabajo alrededor del trauma con sobrevivientes, sus familias y comunidades. En el 2019 co-fundó la organización SIEMPRE VIVAS Metro junto a estudiantes y docentes en la UPR Río Piedras, la cual se centra en el servicio y la investigación en violencias de género y desde donde ofrece acompañamiento individual y grupal a sobrevivientes de violencia. Como investigadora, ha documentado la experiencia de sobrevivientes de violencia en sus múltiples manifestaciones. Sus estudios han sido publicados en revistas profesionales y libros, al igual que

## BIOGRAFÍAS

la producción del cortometraje “Desempacando: Género, migración y violencia,” el cual fue galardonado como mejor documental nacional en el Enfoque International Film Festival, y ha sido presentado en más de diez festivales de cine en diferentes países. En trabajo colaborativo con el Centro para la Mujer Dominicana publicó el libro titulado “Narrativas de Lucha: Mujeres inmigrantes y violencia de género en Puerto Rico”. También fue galardonada por su cuento infantil titulado “El sueño secreto de una tutú de ballet” por la Red de Educación Popular entre Mujeres de Latinoamérica y el Caribe (REPEM). La Dra. Silva Martínez ha enseñado cursos sobre intervención en trabajo social y violencia en la Universidad de Rutgers y la Universidad de Iowa. Actualmente es docente y directora interina de la Escuela Graduada de Trabajo Social de la Universidad de Puerto Rico, y fungió como la única mujer latina en servir en el Consorcio de Investigación del Instituto Nacional de Justicia, donde se especializó en el estudio de abuso económico y en la violencia de género en las universidades. Certificada en Estrés Traumático, la Dra. Silva-Martínez también sirve como educadora a profesionales de distintas áreas sobre intervenciones informadas en trauma y trabajo con sobrevivientes de violencia. Su trabajo es inspirado en las historias de las mujeres de su vida: sus abuelas, su madre y sus hijas, Lina y Lara, de 14 y 11 años respectivamente.





## **Hon. Raiza Cajigas Campbell (Puerto Rico)**

Jueza de Primera Instancia y Directora de Programas Judiciales del Poder Judicial de Puerto Rico.

La Jueza Raiza Cajigas Campbell nació y creció en Puerto Rico. Cursó estudios de bachillerato, maestría y derecho en la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras. Logró esos grados con los más altos honores, *Summa Cum Laude*. Además, participó de intercambios estudiantiles en la Universidad de Salamanca, España; en la Universidad Autónoma de Madrid, España; y en la Universidad de Palermo, Argentina. También, obtuvo una Licenciatura en Derecho de la Universidad de Barcelona. Fue oficial jurídico del entonces Juez Presidente del Tribunal Supremo de Puerto Rico, Hon. Federico Hernández Denton. Al culminar sus labores en el Alto Foro, pasó a formar parte de la Oficina Legal del Gobernador de Puerto Rico como Asesora Legal y Legislativa. En el 2016, juramentó como Jueza Municipal. Fue Jueza Coordinadora de la Sala de Investigaciones y Sala Especializada de Violencia Doméstica de la Región Judicial de San Juan.

Ha participado de múltiples conferencias sobre el tema de violencia de género dentro y fuera de Puerto Rico. Actualmente dirige la Directoría de Programas Judicial del Poder Judicial de Puerto Rico.

## BIOGRAFÍAS



### **Dra. Esther Elisa Agelán Casasnovas (República Dominicana)**

Exjueza de la Suprema Corte de Justicia y Consultora Jurídica en Prevención del Ciberacoso

Directora Ejecutiva de la fundación Cyberthinking organización que procura mejorar el ecosistema del ciberespacio; Consultora de los programas de capacitación sobre Ciberviolencia del Consejo de Europa. Ex jueza de la Sala Penal de la Suprema Corte de Justicia de

la República Dominicana, ocupó todos los escalafones judiciales de la Jurisdicción Penal del Poder Judicial de la República Dominicana durante 21 años.

Abogada con especialidad en reforma procesal penal, cibercrimitos, género y protección infantil. Con estudios de suficiencia investigativa en el Doctorado en Sociedad Democrática de Derecho en la Universidad del País Vasco, Maestría en Derecho Lawyer Law Master LLM de la Universidad de Puerto Rico y Diplomado en en Reforma Procesal Penal en Latinoamérica de la Universidad Diego Portales de Santiago de Chile y especialidad de Derecho Judicial de la Escuela Nacional de la Judicatura.

Profesora de grado y post-grado de varias universidades dominicanas de la materia Derecho Procesal Penal y Delitos Cibernéticos y temas de género. Fue Directora Regional para Latinoamérica y el Caribe de la Asociación Internacional de Mujeres Juezas (2018-2023), miembro de la Comisión de Género de la Cumbre Judicial Iberoamericana (2016-2018) y coordinadora de la Comisión de Género del Poder Judicial de la República Dominicana (2017-2019).



## **Dr. Rafael Sosa Arvelo (Puerto Rico)**

Exfiscal y Consultor

El Lcdo. Rafael Sosa Arvelo es exfiscal y fue Director de la Unidad Investigativa de Crímenes Cibernéticos del Departamento de Justicia de Puerto Rico. Se graduó de la Universidad de Massachusetts, Amherst, y obtuvo su grado en Derecho en la Universidad de Puerto Rico, con especialización en leyes cibernéticas.

Ha cofundado empresas de alta tecnología, supervisando el desarrollo de aplicaciones y bases de datos. En 2012, recibió una patente por un sistema de Valoración Automatizada de sitios web. Actualmente, trabaja en Washington D.C., protegiendo sistemas de información de una entidad con más de \$500 mil millones de fondos y millones de clientes en EE. UU.



## BIOGRAFÍAS



### **Magda. Marjorie Zúñiga Romero (Colombia)**

Magistrada Titular de la Sala Laboral de la Corte Suprema de Justicia.

Abogada de la Universidad del Norte de Barranquilla con título homologado en España; Especialista en Derecho Comercial de la Universidad Externado de Colombia; Magister y Doctora de la Universidad Pontificia de Salamanca en Ciencias del Seguro dirigido a la organización, estructura y funcionamiento de los Sistemas de Seguridad Social. Experta en

Seguridad Social por la Universidad Complutense de Madrid – España.

Representante de la Corte Suprema de Justicia en la Comisión Nacional de Género de la Rama Judicial. Profesora de la Universidad del Norte desde el año 2011; Coordinadora Académica de la Maestría en Derecho del Trabajo y Seguridad Social de la misma institución, y profesora de cátedra en posgrados de la Universidad de los Andes, Externado e Icesi. Se desempeñó como Magistrada Auxiliar de la Corte Suprema de justicia, Sala de Casación Laboral – Descongestión (2017-2022).



## **Magda. Roxana Chacón (Costa Rica)**

Magistrada de la Sala Segunda de la Corte Suprema de Justicia de Costa Rica

Roxana Chacón Artavia es magistrada de Sala Segunda de la Corte Suprema de Justicia de Costa Rica, electa para el término de 2018 a 2026. La Sala Segunda tiene como principal competencia el conocimiento del Recurso de Casación que procede en los procesos ordinarios laborales, así como el Recurso de Casación que procede en los procesos de Familia, en los relacionados con el Derecho Concursal y en los procesos de Derecho Sucesorio.

Obtuvo su Bachiller en Derecho del Colegio Académico-Universidad Autónoma de Centroamérica en 1990 y su Licenciatura en Derecho del Colegio Académico-Universidad Autónoma de Centroamérica en 1993. También posee una Maestría en Derechos Humanos de la Universidad Estatal a Distancia (2005) y una Especialidad en Derecho Laboral de la Escuela Judicial del Poder Judicial de Costa Rica (2014).

Además de ser magistrada de la Corte Suprema, actualmente sirve como Magistrada Coordinadora de la Comisión de Género del Poder Judicial, Magistrada Coordinadora de la Comisión de Datos Abiertos del Poder Judicial, Magistrada Integrante de la Comisión Laboral del Poder Judicial, Magistrada Integrante de la Comisión de Familia, Niñez y Adolescencia del Poder Judicial.

## BIOGRAFÍAS



### **Magda. Rufina Hernández (Cuba)**

Magistrada del Tribunal Supremo Popular de la República de Cuba

Matriculó la Licenciatura en Derecho en la Universidad de La Habana (UH), donde obtuvo el referido título en el verano de 1985, tras defender con éxito su tesis de grado sobre el delito de malversación, acto en el cual mereció la máxima calificación.

Se desempeñó como Fiscalía Municipal de Bauta, y después de recibir una evaluación excepcional, fue ascendida a Fiscal Jefa del municipio de Alquizar, donde permaneció por cinco años.

Durante sus más de 35 años de labor, la Dra. Rufina de la Caridad Hernández ocupó diferentes responsabilidades, entre ellas la de vicefiscal provincial de la antigua provincia La Habana, presidenta del Tribunal Provincial Popular de La Habana y Vicepresidenta de la Sociedad Científica de Ciencias Penales y Criminologías de la Unión Nacional de Juristas de Cuba. Actualmente, se desempeña como Magistrada del Tribunal Supremo Popular, Profesora Titular de la Facultad de Derecho de la Universidad de La Habana y Jefa de la Unidad de Desarrollo e Innovación del propio Tribunal Supremo Popular y miembro del Secretariado Nacional de la Federación de Mujeres Cubanas.



## **Lcda. María Soledad Granados (Chile)**

María Soledad Granados cuenta entre sus principales funciones la dirección de la Secretaría Técnica de Igualdad de Género y No Discriminación, vinculándola con el resto de la institución. También trabaja como asesora a la ministra encargada de los asuntos de género (Andrea Muñoz Sánchez) y representa al Poder Judicial en instancias nacionales e internacionales. En la actual integración de la CPGyAJ dirige la Secretaría Técnica de la Comisión en apoyo a la presidencia de la Ministra Andrea Muñoz. Estudió Derecho en la Universidad de Chile. Luego obtuvo su Magister en Economía Aplicada a Políticas Públicas de la Universidad Alberto Hurtado. Finalmente, obtuvo un LLM in “International Legal Studies with a concentration in Human Rights” del American University - Washington College of Law.





### **Ing. Tomasina (Sina) Cabral (República Dominicana)**

Ingeniera, Activista

La ingeniera Tomasina (Sina) Cabral nació el 31 de diciembre del 1935 en la ciudad de Salcedo, República Dominicana. Posee un Bachillerato en Ciencias Físicas Matemáticas de San Francisco de Macorís. Ingreso a la facultad de ingeniería de la Universidad de Santo Domingo, graduándose con el grado de Ingeniera – Arquitecta en 1958. Fue miembro fundador del

Movimiento 14 de Junio, movimiento político que luchó en contra de la dictadura de Rafael Trujillo. Como consecuencia de su activismo, fue apresada por el Servicio de Inteligencia Militar de Trujillo. Fue la primera mujer presa de la dictadura y durante su reclusión en la Cárcel de La 40 y en la Cárcel de La Victoria sufrió reclusión solitaria. Es una de las siete mujeres catorcistas apresadas en la postrimería de la dictadura de Rafael Trujillo y la única torturada en la cárcel. Fue condenada a treinta años de cárcel, pero liberada, por intercesión de la Iglesia. Después de un segundo período de reclusión en el 1960, se asiló en la Embajada de Argentina. El 26 de agosto partió para Buenos Aires, y después de unos meses, a Nueva York, donde reanudó sus actividades políticas. Regresó a la República Dominicana el 18 de enero de 1962.



## **Magda. Martha Cristina Díaz Villafaña (República Dominicana)**

Presidenta de la Cámara Civil y Comercial de la Corte de Apelación del Departamento Judicial de San Francisco de Macorís y Comisionada

Licenciada en Derecho, egresada de la Universidad Católica Nordestana en 1990 con honores Summa Cum Laude. Ha realizado estudios de postgrado en diversas áreas, incluyendo un Máster Oficial en Igualdad de Género en las Ciencias Sociales por la Universidad Complutense de Madrid, una Maestría en Recursos Humanos por la Universidad Católica Nordestana, una Especialidad en Argumentación Jurídica en la Universidad de Alicante y un Doctorado en Estudios del Español, Lingüística y Literatura en la Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra, donde investiga el análisis del discurso en sentencias judiciales sobre uniones consensuales.

Ingresó al Poder Judicial de la República Dominicana en 1998 como Jueza de la Primera Cámara Civil y Comercial del Juzgado de Primera Instancia del Distrito Judicial de Duarte, y en 2000 fue ascendida a la Cámara Civil y Comercial de la Corte de Apelación del Departamento Judicial de San Francisco de Macorís, donde actualmente se desempeña como Jueza Presidenta.

Ha sido docente de la Escuela Nacional de la Judicatura en asignaturas como Derecho Civil Sustantivo, Teoría de las Obligaciones, y Teoría General del Derecho en el Programa de Formación de Aspirantes a Jueces de Paz. En la formación continua, ha impartido cursos sobre transversalidad de género, argumentación jurídica y didáctica. Además, es coordinadora de la especialidad en "Redacción Expositiva y Argumentativa de las Decisiones Judiciales" en la misma institución.

Fue corredactora del Reglamento para la aplicación de la Política de Igualdad de Género en el Poder Judicial Dominicano, y diseñó e implementó cursos sobre la interpretación de normativas desde la perspectiva de género. Además, formó parte del equipo docente de la Red Iberoamericana de Escuelas Judiciales (RIAEJ) y pertenece a la Comisión Permanente de Género y Acceso a la Justicia de la Cumbre Judicial Iberoamericana desde 2021, siendo reelecta en 2023. A partir de enero 2024 se desempeña como Coordinadora Académica de la Ruta Transforma Justicia.



### **Dra. Angélica Suárez Torres (Colombia)**

Abogada Experta de la Corte Interamericana de Derechos Humanos

Angélica Suárez Torres es abogada por la Universidad del Rosario, Bogotá, Colombia y cuenta con maestría en Derecho Internacional de los Derechos Humanos por la Universidad de Notre Dame, Indiana, Estados Unidos. Actualmente se desempeña como Abogada consultora de la Secretaría de la Corte Interamericana de Derechos Humanos. Anteriormente se desempeñó como Fellow en la misma institución. También ha trabajado en organizaciones de derechos humanos como People in Need, en Costa Rica, y en el Centro de Estudios de Derecho Justicia y Sociedad -Dejusticia-, en Colombia.



## **Magda. María Garabito Ramírez (República Dominicana)**

Jueza de la Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia

Antes de iniciar su carrera judicial en el año de 1989 como Jueza de Primera Instancia en la Cámara Penal del Juzgado de Primera Instancia del Distrito Judicial San Juan de la Maguana, se desarrolló como miembro del Ministerio Público, desde fiscalizadora, ayudante de fiscal hasta procuradora fiscal. Para el año 1991, fue ascendida a Jueza Miembro de la Corte de

Apelación con Plenitud de Jurisdicción (en su momento) del Departamento Judicial de San Juan de la Maguana, donde alcanzó las categorías de Segunda y Primera Sustituta, permaneciendo en dicha Corte durante 21 años.

Al momento de su designación como jueza de la Suprema Corte de Justicia en el año 2019, se encontraba ejerciendo la Presidencia de la Cámara Penal de la Corte de Apelación del Departamento Judicial de San Cristóbal, a la cual había sido ascendida en el año 2012. En general, la Doctora Garabito posee más de 31 años de servicio permanente en el Poder judicial.

Como parte de su ejercicio profesional, imparte docencia en la Escuela Nacional de la Judicatura y en la Universidad Autónoma de Santo Domingo, en las áreas de Educación Integral y los Servicios Jurídicos, Laboral y Comercial, respectivamente. Fue también docente en la Universidad Tecnológica de Santiago y, además, ejerció como Encargada del área legislativa del Congreso Nacional de la República Dominicana.

Graduada de Doctora en Derecho de la Universidad Central del Este con habilitación docente del Instituto Superior de Formación Docente Salomé Ureña, Recinto Urania Montas, y en Habilidades Gerenciales en Infotep. Ha realizado maestrías en Derecho Constitucional y en Derecho Laboral; especializaciones en Administración de Justicia Nacional e Internacional, por la UASD y la Escuela Judicial del Consejo General del Poder Judicial

de España, y en Derecho Penal por la Oficina Internacional para el Desarrollo, Asistencia y Capacitación del Departamento de Justicia de los Estados Unidos en Puerto Rico; en una actitud permanente de mejoría y actualización en beneficio de un mejor servicio de justicia.

Ha sido reconocida por múltiples y diversas instituciones por su labor docente, comunitaria, su trayectoria de trabajo y su colaboración como disertante en diversos temas de Derecho. Dentro de estos reconocimientos, destacan el de su Alma Máter como Egresada de Honor, los reconocimientos varios otorgados por la Escuela Nacional de la Judicatura en diferentes áreas y por la Universidad Autónoma de Santo Domingo, por su excelente desempeño como docente.



### **Magda. Nancy Salcedo Fernández (República Dominicana)**

Jueza de la Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia y Coordinadora de la Comisión para la Igualdad de Género del Poder Judicial dominicano.

La Licenciada Salcedo Fernández se graduó en Derecho de la Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra (PUCMM) en 1981 y obtuvo dos maestrías en 2009: una en Derecho Constitucional y otra en Derechos y Libertades Fundamentales, en colaboración con la Universidad de Castilla-La Mancha. Inició su carrera pública en 1982 como fiscalizadora en el Juzgado de Paz de Santiago y ha ocupado varios cargos en la Judicatura Nacional, incluyendo Jueza de Paz, Jueza de Primera Instancia y Jueza Presidenta de la Corte de Trabajo de Santiago. En 2019, fue designada Jueza de la Suprema Corte de Justicia, donde actualmente forma parte de la segunda sala. También es docente en la Escuela Nacional de la Judicatura, contribuyendo a la formación de aspirantes y jueces en ejercicio.





XXII CUMBRE JUDICIAL  
IBEROAMERICANA  
REPÚBLICA DOMINICANA 2025



10  
Estrategia Permanente de  
Género y Acceso a la Justicia



AÑOS  
2014 - 2024



REPÚBLICA DOMINICANA  
PODER JUDICIAL



Poder Judicial de Puerto Rico



CUMBRE JUDICIAL  
IBEROAMERICANA